

Auxilio al "Ascania"

Según telegrama que han recibido esta mañana los señores Martín Falk y C^o, consignatario en esta plaza de la Compañía Hamburguesa Americana de vapores correos, el subintendente de dicha Compañía, residente en St Thomas, ha dispuesto que de aquel puerto salga el vapor alemán *Croatia* con dirección a Panta Holandesa, con objeto de prestar auxilio al vapor *Ascania*, que desde el 26 del mes pasado se encuentra varado en el mencionado punto.

Alcaldía Municipal

Consecuente a la prórroga otorgada a los contribuyentes para el pago del impuesto industrial por cuota de patente de carruajes de todas clases dedicados a carga y pasajeros correspondiente al año económico de 1895 á 96, esta Alcaldía ha acordado conceder un nuevo plazo que terminará en 30 del corriente mes de septiembre, para que los interesados puedan proveerse del indispensable permiso de circulación y de la chapa metálica de sus respectivos vehículos previo los requisitos siguientes:

- 1^o Exhibición de la cédula personal.
 - 2^o Presentación del recibo que acredite el pago del impuesto industrial ó documento que justifique hallarse el carruaje exceptuado de pago.
 - 3^o Devolución de la chapa metálica y permiso de circulación del año anterior de 1894 á 95.
- Lo que se anuncia por este medio para general conocimiento.
Habana, agosto 3) de 1895.

Antonio Quesada.

Necrología

Con pena nos hemos enterado de que ha fallecido en la villa de Colindres el 31 de julio último, el distinguido señor don Felipe Gatiérrez, emparentado con varios señores amigos nuestros pertenecientes al comercio de esta capital, á quienes damos el más sentido pésame.

Los sucesos.

Con destino á Casilda para operar en la zona de Trinidad han salido de Cienfuegos 70 hombres del 22 Escuadrón del Comercio de la Habana.

Se ha presentado en el Gobierno Militar de Santa Clara D. Mario Velis y Gatiérrez, de la partida de Bobau, con un revólver.

Dos hombres de color, sacaron amarrado de su casa al encargado de la colonia "Victoria," barrio del Salto, apareciendo muerto poco después.

En San Diego se ha presentado á indulto el vecino de la Esperanza, D. José Alderico Rodríguez.

En Calabazar se hicieron el día 29 algunos disparos por una partida insurrecta, que fué rechazada por el destacamento. Se ignoran detalles.

Dicen del Hatillo, que á las cuatro de la tarde del día 29, Roberto Bermúdez y 25 hombres dieron muerte á un tal López y quemaron ocho casas entre ellas la escuela municipal.

Se ha presentado á indulto sin armas, procedente de la partida de Joaquín Rodríguez, el vecino de Cifuentes, D. Miguel Garín y González.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en la comandancia de Colón, el comandante de la Guardia Civil Sr. López Sola.

Desearnos al Sr. López Sola mucha suerte en su nuevo destino.

El día 30 del pasado y después de haber desempeñado varias comisiones encomendadas por el jefe de la zona Oronel Sr. Jul, regresaron á Oñefuegos las dos secciones del escuadrón de tiradores.

Dichas fuerzas siguen en brillante estado y animadas del mejor espíritu.

El día 24 salió el coronel Oliver con 152 soldados del batallón de Borbón, 26 bomberos de la Habana y 12 movilizados de Remedios, con dirección al ingenio "Baracoa," de la propiedad del vecino don Manuel Martínez.

En Sitio Bonito, lugar inmediato al ingenio "Baracoa," encontró la columna del coronel Oliver reunidas á las partidas insurrectas capitaneadas por los cabecillas Perico Díaz, Fernández y el joven Carrillo, en número de 400 hombres.

Los enemigos parapetados en los linderos del monte, esperaban á nuestros soldados, recibidos con nutridas descargas de fusilería, que fueron contestadas á medida que la tropa fué tomando posiciones de combate.

Iniciado el avance por parte de nuestras tropas, los insurrectos, abandonando sus posiciones, se internaron en los montes, dejando dos de los suyos muertos en el lugar de la acción, llevando á su retirada varios heridos.

La columna del coronel Oliver, como resultado del combate, tuvo 2 hombres heridos, un soldado del batallón de Borbón y el otro movilizado de Camajuani y además un caballo muerto.

El cabo de la Guardia civil de Loma Cruz, José Obañero, con 19 hombres de su destacamento, salió á hacer reconocimientos por los montes y sabana de San Pedro.

Al llegar al ingenio "Trapiche," de don Antonio Pérez, vieron entre unas mangas á un grupo de 12 hombres armados, los cuales, al darles el alto, hicieron una descarga. El cabo Obañero y sus soldados contestaron con sus armas y se lanzaron á la carrera sobre los enemigos, que huyeron inmediatamente.

En el sitio que éstos ocupaban se vió rastro de sangre y se recogió un sombrero atravesado por bala.

La pequeña fuerza regresó á su destacamento sin novedad.

Las columnas combinadas de los jefes Palanca y Zubia, á las 6 de la tarde del día 29, sorprendieron acampados en Quemados Grande [Remedios] á las partidas de Saáñez y Zayas, á las que después de un reñidísimo combate, tomaron el campamento con carnes, municiones, ropas é infinidad de efectos, entre ellos el reloj, levita y faja de Zayas.

El enemigo tuvo numerosas bajas cuya cifra exacta aún se desconoce,

porque la fuerza emprendió una activa persecución hasta bien entrada la noche.

Las tropas tuvieron un muerto y 5 heridos y algunos caballos muertos.

Las partidas, después de la derrota, huyeron desmoralizadas, fraccionándose en diversos puntos.

A la 1 de la madrugada del día 29, según dijimos en la edición del sábado numerosa partida capitaneada por el cabecilla Arce, atacó el cuartel de la Guardia Civil de Mordazo donde había un destacamento de 8 guardias y un sargento y 4 voluntarios y 1 cabo. A la primera descarga de los insurrectos murió el centinela. Oréese fuertemente que ha sido una traición. Del sumario instruido por el comandante Zubia, resultan cometidos 4 infames en el delito de traición.

Uno de los guardias de los más gravemente heridos se encuentra en el Hospital Militar de Santiago de Cuba.

Fuerzas de la Guardia Civil y Voluntarios de Alvarez, encontraron en los montes de la Macagua á la partida de Arce, que anoche estuvo en Mordazo.

El enemigo huyó á los primeros disparos, y se le ocupó el campamento con 40 caballos, algunos con monturas, y 2600 cápsulas que anoche se llevaron del expresado punto.

Dice «La Región» de Matanzas, que de aquella ciudad faltan algunos jóvenes conocidos. Supónese que á estas horas las autoridades militares sabrán sus nombres, con arreglo á lo dispuesto en el bando del general en jefe.

Hora va siendo de demostrar actividad, energía y vigilancia.

La columna del teniente coronel Palanca que pernoctó en Fomento al salir el día 27 en persecución del enemigo, sostuvo ligero tiroteo con sus avanzadas, haciéndose más intenso á las 8 de la mañana, como á una legua del poblado.

Noticias posteriores confirman que efectivamente esta columna encontró las partidas de Saáñez y Zayas con 600 ó 700 hombres acampados en Cariblanca, «Guaracaballa», las cuales, acometidas por la fuerza, emprendieron la retirada á los primeros disparos, tomándose el campamento con 2 caballos, carne y varios efectos.

El fuego duró tres cuartos de hora y se cree haya sufrido bajas el enemigo por los rastros de sangre que se encontraron.

La fuerza sin novedad y continuando la persecución.

La columna de «América» al mando del teniente coronel Zaldúa, sostuvo fuego en el potrero «Roqueta» con una partida insurrecta que huyó á los primeros disparos.

Se ignora si se le hicieron bajas al enemigo. Las fuerzas no las tuvieron.

En Lajas fué capturado por un grupo de policía, el negro Carlos Sopo, que pertenece á la partida de Agüero, ocupándosele armas y dos caballos.

Se han presentado al alcalde de Lajas, Juan Martínez Gil y Mariano Rodríguez Osúlar, de la partida de Riego.

Las fuerzas que protegen la reparación de las líneas por Sitio Grande,

tuvieron fuego con grupos insurrectos que se dieron á la fuga.

Se le ocuparon dos caballos con monturas.

Atravesando cañaverales se aparecieron en Pueblo Nuevo los insurrectos, y por el puente grande fueron al batey del ingenio *Media Luna*, desmontándose unos, quedando otros formados y pasando á comprar, pedir, etc., dejando avanzadas en diferentes puntos y recorriendo otras las casas y tiendas de Pueblo Nuevo, y visitando amigos.

Eran unos 200 de caballería y como 160 de infantería.

En su mayoría iban bien armados y pertrechados.

La caballería iba mal vestida; la infantería iba algo estropeada de ropa.

Los manda Salvador Ríos y Ohongo Rivero.

Dícese que por Macaca y la Sibana quedaban otros grupos bastante numerosos, por lo que se puede hacer ascender su número á 800.

Al pasar por Pueblo Nuevo y entrada en el batey del ingenio, dieron gritos de viva Cuba libre!, tocando llamala sus cornetas repetidas veces.

Un grupo de 10 soldados de nuestra fuerza salieron á la descubierta desde el fuerte, y apoyándose en unas guásimas que hay en un recodo del río, en un alto, en dirección á la colonia de Ferrer, intimaron á la avanzada insurrecta, que huyó cobardemente hacia el ingenio, haciendo aquellos fuego sobre el grueso del enemigo.

Cargó sobre ellos la caballería insurrecta, pero inútilmente, porque aquellos 10 hombres eran 10 leones y se retiraron al fuerte haciendo fuego con orden admirable, á donde no quisieron llegar nada menos que 200 hombres á caballo, á pesar de que el destacamento sólo se compone de 40.

La avanzada que salió del destacamento hirió á un insurrecto.

De un disparo hecho desde el fuerte á un grupo de insurrectos que discutía por Pueblo Nuevo, fué herido casualmente el vecino Evangelista Sosa.

Cuando los primeros disparos, los jefes insurrectos tuvieron que apelar al machete y dar muchos planazos y amenazar con el revólver para que muchos de aquella chusma siguieran adelante; tal es el miedo que tienen á nuestros soldados.

La tropa, sin novedad.

Las partidas insurrectas han incendiado los siguientes cafetales en San Ramón de las Yaguas: *San Felipe, La Gloria y Felicidad*, y están amenazados de sufrir la misma suerte los titulados *Visitación, Simpatía, San Carlos, Nuevo Mundo* y otros, si sus dueños no entregan, en plazo breve, ciertas cantidades de dinero que les han sido exigidas.

Además de incendiados los establecimientos, han sido destruidos los plantíos.

Han quedado en la miseria estos pobres hacendados, que en breves horas han perdido el fruto honrado de tantos años de trabajo.

En la madrugada del día nueve 350 hombres de Antonio Maceo, que quedó en reserva con el resto de la partida, atacaron el ingenio *Unión*, á dos kilómetros de San Luis, guarnecido por 59 hombres de los batallones de Autequera y Baleares, siendo recha-

zados después de tres horas de fuego, dejando un muerto, el titulado oficial Juan Vega, siendo identificado por el titulado capitán Marcos Ramírez, que quedó también en nuestro poder herido grave, y el cual murió á los pocos momentos. Se ocuparon al enemigo cinco tercerolas, una escopeta, seis machetes y municiones. Por nuestra parte sin novedad.

El día 30 apareció en el patio de la casa cuartel de la Guardia civil de Vieja Barreja, Cabezas, una carta firmada por Gallo Sosa, en la que él ordenaba se destruyeran las obras de fortificación que en dicho pueblo se hacen y amenazaba con quemar las casas y campos de caña cercanos.

Se ignora el autor de la carta, pero lo único que podemos asegurar es que las amenazas se cumplieron.

La misma noche embarraron de petróleo la frutería del asiático Blas Pach con objeto de quemarla, pero afortunadamente éste y otros varios paisanos se levantaron y apagaron el incendio.

En el establecimiento del asiático Polonio Asant dieron un barroto frente al lugar donde se encontraba una pipa de aguardiente, tirando por el hueco varios fósforos que se apagaron, y por último, esta mañana, á las diez, incendiaron los cañaverales del ingenio *San José*, Zabala, el cual fué sofocado por la Guardia civil y los operarios de la fiaca. Se quemaron tres mil arrobas de dicho fruto en pie.

El día 26, en Remedios, la columna del teniente coronel Ferreiro, de la Guardia Civil, en combinación con la del señor Oliver, sostuvo fuego en el trayecto de este punto al ingenio "Dolores" de Abiñán, por dos veces, y últimamente en el potrero "Monteagudo," inmediato al sitio conocido por *Managuaitas*.

Por Rojas, operaron tres secciones de la columna que manda el señor Comandante militar de Remedios, compuesta de fuerzas de Borbón, guerrilleros de Camajuani y guardias civiles, obligando á los rebeldes á salir al limpio, en cuyos momentos pudo operar una tercera fuerza, la caballería de Pizarro, en combinación con las anteriores, oyéndose á gran distancia el toque de — ¡Alto el fuego! — y cargando en seguida dicha caballería y los guerrilleros de Camajuani al machete, trabándose un combate rudísimo, cuerpo á cuerpo, del cual resultaron 16 muertos vistos al enemigo, con otras bajas que no se pueden precisar por haber continuado la persecución á los rebeldes, que se fueron con rumbo á Yaguajay.

La lancha *El Galito*, destinada exclusivamente entre Caibarién, el Estero Real y Mayajigua, al transporte de cargas, fué saqueada y robada hace pocos días, ignorándose quiénes sean los autores.

Se asegura que en la noche del día 30 llegaron cinco insurrectos, montados, á la estación del ferrocarril de Sitio Grande, con intención de dar muerte á dos pobres soldados que allí se hallaban enfermos, no llegando á realizar su intento por los ruegos y súplicas que les hizo la señora del guarda almacén, la que llegó hasta á arrodillarse, intercediendo por la vida de aquellos infelices que abrasados por las fiebres se encontraban sin poder mover.

Los insurrectos, aunque de mala

¡EL GRAN ESCANDALO!

LA GRAN SEÑORA

Esta popular casa importadora de tejidos y ventas al detalle, se ha hecho cargo de la liquidación de las existencias de tres establecimientos, con lo cual, claro está que se dispone á armar el gran escándalo en materia de liquidaciones.

Véase la muestra. Todas las sedas de un peso y de diez reales; **¡á 40 centavos!**; las de seis reales; **¡20 centavos!**; todos los piqué de colores; **¡á un real!**; todos los bilongos y telas variadas; **¡á 8 centavos!**; los olanes de hilo; **¡á 10 centavos!**; los chales de blonda de seda crema blancos y negros; **¡á 12 reales!**

Esta liquidación, el delirio y lo inconcebible es todo uno

Camisas, á un real; medias olán de color para señora, á 30 centavos; parzaravas y cretonas, á 10 centavos; sombrillas de suraky y blonda, á 50 centavos; cutrés blancos para sayas, á un peso la pieza; creas, warandoles y demás artículos por el estilo de los anteriores

REGALO.

Todo marchante que en el transcurso de esta liquidación, que durará todo el mes de septiembre, haga compras por valor de diez pesos, se le regalará un elegante porta-retratos con varillaje, cuyo costo es de cuatro pesos.

LA GRAN SEÑORA, grandes almacenes de tejidos, Obispo 83, y Compostela 40, Teléfono 949.

